POR LA ESCUELA CUBANA EN CUBA LIBR

Tres fuentes ornamentales para el parque de los MARTIRES POR ARMANDO MARIBONA

a formar en la con-

L día 27 de noviembre venidero es la fecha señalada para la inauguración y develamiento, en el Farque o Plaza de los Mártires, al final del Paseo del Prado y comienzo de la Avenida del Puerto, terrenos que ocupaba la antigua cárcel, de tres hermosas fuentes ornamentales cuya composición y ejecución fué confiada respectivamente a los notables escultores Juan José Sicre, profesor de «San Alejandro»; Ernesto Navarro, profesor de la Escuela Técnicoindustrial «Enrique José Varona», y Rita Longa, de la cual ofrecimos ya una información a los lectores del DIARIO DE LA MARINA.

Esa gran plaza llevará además tres elementos que completan dos triángulos equiláteros invertidos y superpuestos: el monumento a los Estudiantes, la Capilla donde estuvo preso Martí, cubierta de una nueva estructura de tipo colonial que se dice ha de ser reformada, y probablemente un cenotafio al desecharse la idea inicial de construir un reloj de sol de magnas dimensiones.

Próximamente nos ocuparemos de la fuente que esculpe Sicre. Hoy nos complacemos en publicar algunos aspectos del

grupo escultórico de Navarro.

El artista insistió en interprear una pareja de indios tainos, en forma decorativa, pensando que por tratarse de la «Plaza de los Mártires», alli debía estar representado el nativo, que fué el primero en sufrir la dominación extranjera, SJEINOIDMEJEGS SEY en cuya raza hubo mártires representativos que pasaron a la Historia. Entiende Navarro que la función básica de esa fuente debe ser ornamental; pero sometiendo el tema a la significación ideo-lógica que se está imprimiendo a la Flaza. El grupo consta de dos figuras. La del varón tiene una actitud vigilante, de cierta rebeldia, y la de la mujer como sintiéndose amorosamente protegida por su compañero. Un paño, plantas estilizadas de la flora cubana complementan y dan unidad al grupo. Su parte inferior, por estar en contacto con el agua, quiso Navarro que llevase un motivo decorativo del país, e inspiró su diseño en la con-cha «Villalba», o «de peregrino».

Los brocales de las tres fuentes, distintos unos de otros, han sido diseñados por el Arq. Honorato Colete, director artístico de las obras de la «Plaza de los Mártires», y se encuentran listos y emplazados. Son de piedra de Capellanías labrada, de líneas sobrias, y tienen ocho netros de diámetro. Su conjunto armoniza e. Omeim of edited con las composiciones escultóricas que rematan cada fuente, pues tuvo Colete

en cuenta la necesaria complementarie-dad para la belleza del todo.

La maqueta del grupo que Ernesto Navarro talla actualmente en mármol de Sagua, requirió un bloque de tres metros de alto, que pesaba ocho toneladas. El modelo definitivo en yeso fué aprobado por el Ministerio de Obras Públicas y por el arquitecto Colete, celoso del mayor éxito del loable empeño.

La jardinería estudiada para el parque complementará el conjunto, habiéndose decidido emplear especies de la botánica nativa tanto en las plantas y flores como en los árboles de sombra, ofreciendo hábiles perspectivas, todo lo cual dará a las fuentes un fondo que ha de complementar

su belleza.

Navarro retrotrae felizmente el tema más genuinamente cubano, del que tenemos escasos ejemplares y que la Colonia no olvidó en algunos de sus monumentos escultóricos y complementos de edificios. Véanse la Estatua de la India, en la Plaza de la Fraternidad, donada por el conde de Villanueva; la India Habana, que re-mata la torre del castillo de La Fuerza, tercera edificación bélica del Continente en antigüedad. Ningún otro encontramos incluído por el doctor Eugenio Sánchez de Fuentes y Peláez, conde de Cardiff, en su libro «Cuba monumental, estatuaria y epigráfica». Resulta oportuno, al elogiar este aspecto del grupo de Navarro, que mencionemos la inclusión de una joven india en la fuente de Sicre.

Es muy interesante la orientación que se observa por parte de nuestros artistas y hombres de ciencia de volver los ojos, llenos de noble curiosidad, hacia los orí-genes puramente autóctonos de Cuba. Los doctores García Robiou, Herrera Fritot y Anita Arroyo de Hernández aportan valiosas investigaciones y estudios. Isabel Chappotin, por su parte, incluye los te-más taínos y siboneyes en las Artes Populares que ella mucho alienta.

Ernesto Navarro ha creado una original pieza artística en que contrasta la ingenuidad voluptuosa de la cubana primitiva con el hieratismo digno, algo al-

ESCUELA CUBANA EN CUBA LIBRE

ARA joe Ros up El grupo, visto de perfil presenta una

agradable y armoniosa unidad.

Estado Nel ingedia sbiliteod ob x stobsata biernos.

5.-Proclamamos que todo niño cu nos y en colegios cubanos.

Vista posterior del grupo escultórico, en que pueden observarse las plantas estilizadas

le la cultura, n refiere a su or ra vigente Cart

ilitancia, cone er politico par

no importa cua

Anzamiento de 1 6.-Juzgamos de vital trascende La L nacionalidad, que el Estado ejerza, no por simple expediente burceráti

7.-Requerimos el debido reconocimiento y la justa protección para los gra gún sus respectivos títulos, a desempeñar la función docente, lo mismo s

NER Prespectanos el derecho constitucional de la profesión de todas las rela ca, y no puede por tanto el Estado, nacido el calor de esos principios

POR LA ESCUELA CUBANA EN CUBA LIBRE

l.-Este movimiento es xión o inspiración tidamista.

Al mismo puedes sea su criterio po aspiración fundame de progreso y supe

2.—Sostenemos la urge principios democry te, como ideales, emancipadoras, y c tencia de nuestra

3.—Propugnamos el reste, del ejercicio ne sobre la enseña sólo en lo pedagógi ganización, pues, fundamental, "toda piritu de cubanida ciencia de los eductioas y a todos los

L. Recabamos pera la urbana y rural, par del Estado y el inm postergadora y de biernos.

5.-Proclamamos que toc graduados en insti nos y en colegios

De frente ofrece la composición de Ernesta Navarro su belleza total y las disímiles expresiones de los personajes.

to de toda militancia, con a, de carácter político pa

s voluntad, no importa cur siempre que coincidan en la na sea un poderoso vehícul

en realidades tangibles la suvieron ininterrumpidamen ártires de nuestras luchandamento y la razón de exis

igente cumplimiento por estitución le concede e impataciones de la cultura, a la que se refiere a su os de nuestra vigente Carda, está inspirada en un esta instituciones democratus.

ital, secundaria y técnic 10 - la atención preferen 1a política abstencionist 11 da por todos nuestros g

ado por profesores cubano

6. Juzgamos de vica volocue de para el premanente afianzamiento de nacionalidad, que el Astado ej ras, vo por simple expediente burocrát co, como hasta ahora, vino con hiras a la plasmación de ese espíritu cubanidad del precepto constituitonal citado, la reglamentación e in pección de las escuelas privadas, sin que ello envuelva gratuito deseo danar intereses ni menoscabar derechos.

Requerimos el debido reconocimiento y la justa protección para los gradados de las instituciones oficiales de enseñanza, únicos llamados, se gún sus respectivos títulos, a desempeñar la función docente, lo mismo trate de la enseñanza pública que de la privada.